
«Каждый должен спросить 
себя, а какой я внес вклад 
в жизнь коллектива? »

Более десяти месяцев прошло с того момента, как 
коллектив Чернобыльской АЭС выбрал новый профком 
и его нового лидера. Срок немалый. О сделанном за 
это время, о планах на будущее рассказывает предсе
датель первичной профсоюзной организации ЧАЭС 
Максим ОРЛОВ.

— Чем сегодня зани 
мается профсоюзный к о 
митет?

— Мы выполняем рабо
ту, определенную Законом 
«О профсоюзах и гарантиях 
их деятельности»: оплата 
труда, контроль за соблюде
нием действующего законо
дательства на предприятии 
относительно трудовых и 
экономических прав работ
ников. Участвуем в комис
сии по аттестации рабочих 
мест, представляя интере
сы работников, включая 
работу с органами государ
ственной экспертизы по 
условиям труда, в том чис
ле, и подрядных организа
ций.

Работаем в части обес
печения пенсионного пра
ва — ведем переписку с 
Пенсионным фондом, встре
чаемся...

В общем, работы дос
таточно много, стараемся 
действовать системно — 
оказываем материальную 
помощь, занимаемся оздо
ровлением персонала, про
водим физкультурно-оздо
ровительные мероприятия...

— Вот давайте-ка по 
порядку обо всем этом и 
расскажем.

— Думаю, сейчас мож
но подвести промежуточ
ные итоги: профсоюзный 
комитет, в том составе и 
качестве, который мы имеем 
сейчас, достаточно органи
зованный и дееспособный, 
что позволяет оперативно 
решать вопросы в зависи
мости от складывающейся 
ситуации.

Кроме того, ведем пос
тоянный диалог с админи
страцией — здесь тоже 
можно говорить об опреде
ленных успехах, потому что 
появилось понимание того, 
что есть цельный коллектив 
ЧАЭС, вне зависимости от. 
того, являются работники 
станции членами проф
союза или нет. Единствен
ное, что важно понимать: 
через профсоюзные орга
низации социально-эконо
мические интересы кол
лектива представляются на 
всех уровнях, в том числе
— государственной власти. 
Это происходит потому, что 
мы можем вести социаль
ный диалог с органами го
сударственного управления 
и действительно предста
влять интересы всего кол
лектива. Хотелось бы, чтобы 
люди, которые наблюдают за 
работой профсоюзной орга
низации со стороны, пони
мали, что мы представляем 
и их интересы, чтобы они 
все-таки не оставались в 
стороне и несли ответ
ственность вместе с нами. 
В том числе, и моральную
— за ту работу, которую мы 
выполняем и в их интере
сах. В связи с этим я хотел 
бы обратиться к людям, 
которые критически отно
сятся к работе, выполняе
мой другими, чтобы каж
дый задал себе вопрос: «А 
какой я внес вклад в жизнь 
коллектива? »

— Понятно, что это, 
скорее, философ ско-ри
торический вопрос. А что 
удалось сделать?

— Удалось сформиро
вать профком, нацелить 
его на решение сложив
шихся проблем, на кон
структивные решения — в 
диалоге с администраци
ей, в диалоге с органами 
государственного управле
ния. Удалось применить 
механизм, основанный на 
социальном диалоге, соци
альном партнерстве. По
тому как при ведении «войн» 
и противостоянии, как под

сказывает опыт, результи
рующий вектор равен нулю. 
И, напротив, необходимо, 
чтобы результатом диалога 
являлись решения, осно
ванные на взаимном пони
мании проблем.

Одним из таких решений 
стал подписанный Коллек
тивный договор — результат 
Достаточно серьезной пред
варительной работы и об
суждения на конференции 
трудового коллектива. Есть 
в новом Коллективном до
говоре моменты, требую
щие доработки, но дорогу 
осилит идущий. Главное, 
что это понимают обе сто
роны — и администрация, и 
профсоюзный комитет.

— Какие цели вы ста
вили перед собой, всту
пая в должность, и что 
удалось реализовать?

— В этот год мы вступи
ли со множеством про
блем. Речь, в частности, о 
выделении ГП «Управление 
обеспечения функциони- 
рованого объектов Черно
быльской АЭС» из состава 
ЧАЭС, необходимости соз
дания там своей профсо
юзной организации в сос
таве Атомпрофсоюза. Эту 
работу мы закончили сов
сем недавно: провели кон
ференцию первичной проф
союзной организации УОФО, 
легализовали ее, выбрали 
председателя, состав проф
кома. На конференции мы 
озвучили принципы взаи
модействия, так понимаем, 
что ГП УОФО — предприя
тие, у которого есть будущее. 
В Отраслевое соглашение 
были внесены соответст
вующие правки — там поя
вилось предприятие ГП 
УОФО со своими социаль
ными стандартами, и сей
час созданы предпосылки 
для того, чтобы ГП УОФО 
имело собственный колдо- 
говор, который будет не 
хуже, чем на ЧАЭС. В силу 
того, что это динамично 
развивающееся предприя
тие (мы создаем все предпо
сылки, чтобы они развива
лись и дальше), достаточно 
хорошо видна результатив
ность хозяйственной дея
тельности, и это тоже нахо
дит понимание в Админис
трации зоны отчуждения. 
Уверен, будет там и зар
плата, и рабочие места для 
жителей Славутича — ведь 
это предприятие зареги
стрировано в нашем горо
де. Это достижение. На 
начало года многое было 
сумбурно и казалось слож
ным, но сейчас можно 
говорить о том, что эту про
блему мы все-таки разре
шили.

Показывает свою сос
тоятельность и 25-ступенча
тая система оплаты труда, 
принятая на конференции. 
Есть некоторые шерохова
тости. Над ними мы рабо
таем вместе с администра
цией. Могу сказать, что 
тупиковых моментов там 
нет, все решаемо.

Коллектив ЧАЭС выхо
дит в финал 2012 года с 
определенными достиже
ниями. И профсоюзный ко
митет в том числе. Лично 
меня это радует.

— В числе самых бо
лезненных для персона
ла ЧАЭС и ГП УОФО -  
пенсионная проблем а. 
Документы месяцами ле
ж ат в ПФ , но никакого  
вразумительного ответа, 
никакого движения по 
ним нет. Как вы намере
ны защ итить права ра
ботников, которые дос
тигли пенсионного возра
ста, но им не начислена 
пенсия?

— Проблемный пен
сионный вопрос постоянно 
на контроле.

Количество таких ра
ботников сегодня уже пре
высило 30 человек. ПФ 
принимает дела и докумен
ты для начисления пенсий 
— и не начисляет. Несмотря 
на то, что все мыслимые 
законные сроки проходят, 
решения нет ни положитель
ного, ни отрицательного. 
Опираясь на официальную 
инф орм ацию -разъясне
ние, получаемую в ответ на 
наши запросы в ПФ Киева и 
Славутича, могу сказать 
следующее. Если в 2011 
году мы получали отказы, 
связанные с тем, что Адми
нистрация зоны отчужде
ния не подготовила списки 
предприятий зоны отчуж
дения, персонал которых 
имеет право на льготную 
пенсию, как предусмотре
но соответствующим Пос
тановлением, то в настоя
щее время списки введены 
в действие при участии 
Атомпрофсоюза, и это уже 
не причина для отказа. 
Собственно, и отказов нет, 
но нет и начислений. Сей
час мы собираем докумен
ты, обратились к тем членам 
Атомпрофсоюза, у которых 
есть вышеперечисленные 
проблемы, с предложением 
представлять их интересы 
на всех уровнях, в том 
числе, и в суде. В этом слу
чае будем подвергать жес
ткой критике как должност
ных лиц, так и действия ПФ 
в целом. Надеемся, что до 
конца года будут опреде
ленные подвижки. Парал
лельно мы взаимодейству
ем с ЦК Атомпрофсоюза, 
пользуемся их правовой и 
информационной поддерж
кой. Думаю, важно посеять 
положительный прецедент.

ПФ занимает двойствен
ную позицию — документы 
принимают, аттестация ра
бочих мест, на основании 
которой начисляется пен
сия, проведена. Все необ
ходимые шаги были сде
ланы после разъяснений 
уполномоченного органа 
при Минсоцполитики Ук
раины — в частности, о 
том, каким образом необ
ходимо выполнять аттеста
цию рабочих мест в зоне 
отчуждения. Для информа
ции: рабочие места на 
ЧАЭС, как и на других пред
приятиях зоны отчуждения 
отнесены к Списку №1 по 
определенному показате
лю — работа в зоне. Таким 
образом, мы знаем, что ат
тестация рабочих мест, 
отнесенных к списку №1, 
проводится именно по это
му показателю. Аттестацию 
рабочих мест мы выполни
ли в строгом соответствии 
с рекомендациями. Да
лее результаты аттестации 
прошли государственную 
экспертизу и получили 
положительный результат 
от эксперта по условиям 
труда. Таким образом, у 
Пенсионного фонда даже 
по формальному признаку 
нет никаких оснований от
казывать в начислении пен
сии. Возможно, это проис
ходит от нехватки средств, 
но это лишь предположе
ние, фактов нет.

— К вам обращаются 
только члены профсою
за , а надеются на по
мощь и поддержку все. 
Наверное, стоит задум а
ться тем, кто не в проф
союзе?

— Да, в нашей судеб
ной системе нет прецеден
тного права, когда решение 
одной ситуации является 
основанием для автомати
ческого решения подобных 
проблем. Тем не менее, я 
считаю, что как только мы 
создадим прецедент поло
жительного решения данно
го вопроса, мы «столкнем 
камень с горы». В настоя
щий момент мы этого не 
достигли, но и мотивиро
ванных отказов тоже нет. С 
одной стороны, это плохо, 
потому что нам не на что 
опереться в своем судеб
ном иске, с другой, это хо
рошо, потому что ПФ тоже 
не на что опираться в отка
зе — просто тянут время. В 
первую очередь мы и бу
дем отсуживать эти нео
боснованные проволочки, 
основываясь на трехмесяч
ном сроке, в течение кото
рого и должно быть приня
то то или иное решение, т. к. 
далее все действия выпа
дают из правового поля. 
Одним словом, профсоюз
ная организация как защит
ник трудовых и социально- 
экономических интересов, 
этот вопрос считает одним 
из самых приоритетных в 
своей деятельности, безу
словно, наряду с проведе
нием аттестации рабочих 
мест.

С моей точки зрения, 
вопросы аттестации рабо
чих мест — это отдельный 
блок проблем. Убежден в 
том, что необходимо неза
висимо и очень аргументи
ровано раскрывать пози
цию профкома в части 
аттестации рабочих мест в 
условиях зоны отчуждения 
и ЧАЭС, чтобы люди пони
мали, в какой позиции мы 
сейчас находимся, что мо
жем приобрести и что поте
рять и каковы наши даль
нейшие действия.

— Одно из главных 
направлений деятельно
сти профкома — организа
ция оздоровления работ
ников ЧАЭС и их детей. 
Каковы планы в этом  
направлении на 2013 год?

— Оздоровление — 
необходимость для людей, 
работающих в особо вред
ных условиях труда. Ре
зультаты проведенного в 
2012 году медосмотра зас
тавили задуматься проф
союзную организацию и 
руководство станции о ме
тодах оздоровления людей. 
Учитывая ограниченные фи
нансовые возможности, мы 
обратились с просьбой 
оказать помощь в оздоров
лении персонала к руковод
ству станции. По крайней 
мере тех людей, которым 
рекомендовано оздоровле
ние по результатам медо
смотра. Это как программа- 
минимум и она уже выпол
няется, есть ряд наработок. 
Есть беспрецедентные це
новые предложения. Расс
мотрели и приняли даже 
предложения от словацкой 
стороны и будем направлять 
туда группы для оздоровле
ния централизовано. Мож
но, конечно, работать и ин
дивидуально, но это сложнее 
и менее результативно. Это 
серьезные суммы денег, 
работа, в том числе и с же
лезной дорогой.

Кроме того, мы в 2012 
году успешно оздоровили 
детей. На 2013 год есть уже 
определенные наработки, 
договоренности о взаимо
действии с администраци
ей в финансовом плане. 
Радует то, что мы решаем 
многие вопросы с помощью 
конструктивных диалогов.


